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外賣平台抽成比例及收費合理標準問題

隨著外賣行業的蓬勃發展，越來越多的餐飲商戶選擇入駐外賣平台以拓
展業務。然而，這種看似便捷的商業模式背後，卻隱藏著令人憂心的問
題。近期我們辦事處接到大量餐飲從業者反映外賣平台不僅抽成比例過
高，更存在收費繁雜、缺乏透明度等問題，這讓本就利潤微薄的中小餐
飲商戶雪上加霜，生存空間被不斷擠壓。

雖然，繳納外賣平台加盟費是餐飲商戶入駐的必要條件，但平台方的收
費項目遠不止於此。商戶在支付基礎加盟費後，還要承擔配送費、平台
活動推廣費、圖片素材處理費等名目繁多的附加費用。儘管特區政府一
直致力於維持開放的市場環境，但目前餐飲商戶面臨的經營壓力依然巨
大，甚至出現「入不敷出」的情況。與以往未入駐外賣平台的經營模式
相比，不少商戶表示，即使營業額與以往相當，淨利潤與過去相比急跌
一半，經營壓力倍增。

特區政府曾表示會持續關注外賣平台的收費合理性，但對於何謂「合理」
卻始終未有明確定義。目前經濟及科技發展局僅透過發布指引、約談三
大外賣平台等方式進行監管，事實是既缺乏具體的監管工具，也未制定
相應的處罰機制，收效甚微。另外，政府將外賣平台視為企業間的商業
合作，卻未正視平台間可能出現的惡性競爭問題。例如惡意壓價、獨家
合作等不正當手段，這些行為都極有可能會破壞市場秩序，損害商戶和
消費者利益。

現時澳門外賣市場主要依賴本地居民消費，旅遊業復蘇帶來的紅利有限。
為維持經營，不少商戶被迫漲價轉嫁成本，加劇了物價上漲壓力，最終
損害的還是消費者權益。當前外賣平台的競爭模式，既無助於行業健康
發展，也未能為澳門餐飲業創造實質價值。因此，政府應該儘快出台收
費標準與規範，在保障平台合理收益的同時，更要為小微商戶留出生存
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空間，只有這樣才能實現平台與商戶的共贏發展，促進餐飲行業的長遠
繁榮。

基於此，本人向政府提出以下質詢，並要求適時給予清楚、準確、連貫
和完整的回覆：

一、 針對外賣平台收費的透明問題，有關當局有何應對的監管措施，例
如會否制定透明化收費標準，明確界定「合理抽成範圍」，根據訂單金
額、配送距離等設定分級費率(如營業額越低抽成比例遞減)，避免隱性收
費，以維護加盟商家與消費者之權益？

二、 針對微小企業因外賣平台抽成較高而面臨經營壓力的問題，政府會
否推出針對性的扶持措施，例如通過稅收優惠等方式與平台合作，為店
鋪提供外賣費用減免的優惠，或者會否考慮設立 「零抽成訂單額度」(如：
每月前100單僅收基礎配送費)等政策，以實際性政策降低運營成本？

三、 針對平衡平台運營需求與本地商戶權益的問題，有關部門如何加強
雙方的協商機制，例如建立定期對話平台，讓商戶能參與收費政策的討
論，避免平台單方面制定不利於商戶的規則？
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